

УДК 327(7/8)

DOI: 10.31249/kgt/2024.05.05

Присоединение к БРИКС стран Латинской Америки: проблемы и перспективы

Иван Дмитриевич ГЛУХОВ

научный сотрудник Центра междисциплинарных исследований
Институт научной информации по общественным наукам РАН (ИНИОН РАН)
Нахимовский проспект, д. 51/21, г. Москва, Российская Федерация, 117418
E-mail: ivguerreiroadapaz@gmail.com
ORCID: 0009-0001-2252-533X

ЦИТИРОВАНИЕ: Глухов И.Д. Присоединение к БРИКС стран Латинской Америки: проблемы и перспективы // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2024. Т. 17. № 5. С. 82–102.
DOI: 10.31249/kgt/2024.05.05

Статья поступила в редакцию 02.09.2024.

Исправленный текст представлен 25.10.2024.

АННОТАЦИЯ. В статье рассматриваются перспективы вступления в объединение БРИКС государств Латинской Америки в ходе его возможного нового расширения. Проведен анализ причин, по которым Россия, Китай и Бразилия (выступающая в качестве регионального лидера) могут быть заинтересованы во вхождении в состав БРИКС Боливии, Венесуэлы, Гондураса, Колумбии, Кубы и Никарагуа. Определены основные политические и экономические предпосылки принятия в БРИКС этих государств. Выявлены политические критерии, предъявляемые государствами – членами «ядра» БРИКС к кандидатам на присоединение. Рассмотрена дискуссия между государствами-членами относительно правового и смыслового оформления нового статуса взаимодействия с объединением, который получит название «страна – партнер БРИКС». Сделан вывод, что потенциальное включение Боливии в состав объединения представляется наиболее вы-

годным как для Китая, так и для России в связи с большим количеством совместных проектов по развитию экономики и энергетики. В свою очередь, инициатива Бразилии по поддержке кандидатуры Колумбии может встретить положительный отклик Китая, который стремится к последовательному расширению своего влияния в Латинской Америке. При этом, несмотря на большой экономический потенциал Венесуэлы и геостратегическую значимость Кубы, включение этих стран в расширенный состав БРИКС пока затруднено в связи с тем, что часть членов объединения стремится избежать его ослабления и «размытия» за счет включения экономически и политически нестабильных государств. Часть кандидатов не претендует на вступление в БРИКС в качестве государства-члена: власти Никарагуа заявили о стремлении получить статус страны – партнера БРИКС, а руководство Гондураса – о планах присоединения к Новому банку развития.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: полицентричность, миропорядок, БРИКС, Россия, Латинская Америка, Боливия, Колумбия, Глобальный Юг.

Формирующийся полицентричный мировой порядок подразумевает сосуществование условного моноцентричного Запада, действующего по негласным правилам, навязываемым Соединёнными Штатами, и нескольких крупных конкурирующих и сотрудничающих центров притяжения не-Запада, ставящих во главу угла идею плюрализма в международных отношениях [Аватков, 2022].

В связи с этим особый интерес представляет изучение перспективных диалоговых площадок, в рамках которых потенциально может развернуться конструктивное взаимодействие ведущих государств не-Запада. Одним из подобных пространств является объединение БРИКС.

В данной статье рассматривается значимость присоединения государств Латинской Америки к БРИКС с точки зрения дальнейшего институционального развития объединения. Проанализированы причины, по которым Бразилия и другие государства – члены БРИКС могут быть заинтересованы во включении в его состав Боливии, Венесуэлы, Гондураса, Колумбии, Кубы и Никарагуа. Определены основные политические и экономические предпосылки принятия этих государств в состав БРИКС.

Эволюция БРИКС

В первые годы своего существования объединение БРИКС воспринималось его участниками и внешними наблюдателями в качестве неформального клу-

ба, где ведущие развивающиеся страны могли «сверить часы» относительно тенденций глобального и регионального экономического развития, обсудить наиболее интересные инвестиционные и логистические проекты.

Большая географическая удаленность и разнородность государств – основателей объединения (Бразилии, России, Индии и Китая) вызывала сомнения относительно будущего данного формата. Однако на фоне масштабных глобальных трансформаций, исчезновения единых правил политической и экономической игры [Евстафьев, 2023] вкупе с кризисом межгосударственного общения значимость БРИКС как диалоговой площадки, на которой могут быть озвучены и услышаны мнения различных держав, поступательно возрастала.

Объединение стало пространством, где участники могут рассчитывать на выстраивание взаимовыгодного диалога на основе уважения к культурным и цивилизационным особенностям друг друга без необходимости следовать идеологическим стандартам, навязываемым извне.

Избрав в качестве отправной точки обсуждение экономических планов и перспектив, страны – члены объединения последовательно расширяли повестку дня, включая в спектр тем инвестиционное взаимодействие, спортивное и молодежное сотрудничество. Вскоре последовало и институциональное оформление некоторых аспектов деятельности БРИКС. Так, в 2014 году было подписано Соглашение о Новом банке развития¹.

Несмотря на то, что БРИКС остается неформальным объединением

1 Вступление в силу Соглашения о Новом банке развития БРИКС, подписанного 15 июля 2014 г. Entrada em vigor do Acordo sobre o Novo Banco de Desenvolvimento (NDB) // Ministério das Relações Exteriores do Brasil. – 2015. – 3 de julho. – Португ. яз. – URL: https://www.gov.br/mre/pt-br/canais_atendimento/imprensa/notas-a-imprensa/entrada-em-vigor-do-acordo-sobre-o-novo-banco-de-desenvolvimento-ndb (дата обращения: 13.07.2024).

без собственной штаб-квартиры и постоянных органов, на некоторых направлениях взаимодействия, таких как межпарламентское сотрудничество, происходит укрепление межгосударственных отношений, в том числе подразумевающее частичную институционализацию. В своем обращении к участникам парламентского форума БРИКС, проходившем 11–12 июля 2024 г. в г. Санкт-Петербурге, президент Российской Федерации В.В. Путин заявил о том, что БРИКС в будущем может получить собственную парламентскую структуру².

Эффективность объединения с точки зрения организации и координации экономических проектов между странами-участниками не могла не привлечь внимание руководства государств, стремящихся диверсифицировать свои внешнеполитические контакты и занять достойное место в формирующемся полицентричном миропорядке. В течение 2023 г. между представителями государств «ядра» БРИКС (включает в себя 4 страны-основательницы и ЮАР) состоялись консультации относительно включения в состав объединения новых членов. Члены БРИКС исходили из экономических предпосылок, политической заинтересованности (включение стран, с которыми то или иное государство – член «ядра» БРИКС имеет совместные проекты) и сделали акцент на увеличении региональной представленности. Из обширного списка стран-претендентов на вхождение в расширенный состав БРИКС (БРИКС+) были согласованы кандидатуры ряда государств: Саудовской Аравии и ОАЭ, представляющих Ближний Восток и обладающих уникальными инвестиционными возможностями; Ирана, обладающего выгодным геостратегическим поло-

жением в «сердце» Евразии; Эфиопии и Египта, готовых выступить в качестве плацдармов объединения в Северной и Восточной Африке; Аргентины, членство которой активно продвигалось руководством Бразилии, стремящимся расширить представительство латиноамериканских государств в БРИКС и придать больший вес своим притязаниям в качестве единственного регионального лидера в складывающемся полицентричном мире.

Однако устремлениям Бразилии не суждено было сбыться. После победы кандидата от ультраправых сил Х. Милея на президентских выборах в Аргентине в ноябре 2023 г. новое правительство страны приняло решение о сближении с США и странами Запада и об отказе от вступления в БРИКС+. Подобный поворот стал весомым ударом для левых сил в Латинской Америке, рассчитывавших на консолидацию вокруг Бразилии, проводящей под руководством президента Л. Лулы сбалансированный внешнеполитический курс, основывающийся в первую очередь на интересах «тропического гиганта». Отказ Аргентины не только не нанес репутационного ущерба объединению, но и вызвал внешнеполитическую активизацию ряда государств Латинской Америки, желающих получить бразильскую поддержку собственных притязаний на вхождение в БРИКС+.

Следует также принять во внимание маятниковый характер политической динамики в странах Латинской Америки, подразумевающий регулярный переход власти от левых политических сил к правым и обратно в ходе электоральных циклов. В связи с этим поражение коалиции «Союз за Родину» в ходе президентских выборов 2023 г. вовсе не означает, что аргентинские ле-

2 Путин допустил в будущем создание парламента БРИКС // Известия. – 2024. – 11 июля. – URL: <https://iz.ru/1725984/2024-07-11/putin-dopustil-v-budushchem-sozdanie-parlamenta-briks> (дата обращения: 13.07.2024).

вые окончательно утратили свои политические позиции. Они вполне успешно продолжают противодействовать инициативам президента Х. Милея в Национальном конгрессе, занимая прочное положение в руководстве наиболее экономически развитых провинций Аргентины. Данное положение вкпе с позицией аргентинских бизнес-элит, стремящихся сохранить взаимовыгодные связи с Китаем, вполне способно привести к тому, что политический маятник вновь качнется влево в ходе президентских выборов 2027 г.

По итогам совещания министров иностранных дел стран БРИКС, проходившего в Нижнем Новгороде в июне 2024 г., 28 государств выразили желание войти в состав объединения. В данный список вошли Азербайджан, Алжир, Бангладеш, Бахрейн, Белоруссия, Боливия, Венесуэла, Вьетнам, Гондурас, Зимбабве, Индонезия, Казахстан, Куба, Кувейт, Марокко, Нигерия, Никарагуа, Пакистан, Сенегал, Сирия, Таиланд, Турция, Уганда, Чад, Шри-Ланка, Экваториальная Гвинея, Эритрея и Южный Судан³. Данный список, однако, не является окончательным. В заявлении по итогам встречи 17 апреля 2024 г. между президентом Бразилии Л. Лулой и Президентом Колумбии Г. Петро содержится пункт о поддержке бразильским правительством заинтересованности Колумбии в скорейшем вступлении в расширенный состав БРИКС в качестве полноправного члена⁴. Также сообщалось о заявке Палестинской

национальной администрации, которая сможет присоединиться к объединению в качестве партнера по диалогу или государства-наблюдателя⁵.

Принимая во внимание повышенный интерес большого числа международных акторов к участию в объединении, Россия на правах государства – председателя БРИКС в 2024 г. продолжила разработку критериев присоединения к объединению в качестве полноправного члена или государства-партнера. Следует отметить, что ранее другие заинтересованные государства могли принять участие во встречах стран – членов БРИКС только по приглашению одного из государств «ядра». Необходимость введения нового формата участия очевидна, поскольку к взаимодействию с БРИКС стремятся не только государства, претендующие на региональное лидерство или обладающие значительным экономическим потенциалом, но и средние и малые державы, желающие увеличить свой политический вес и принять непосредственное участие в формировании полицентричного мира.

Страны – члены расширенного БРИКС продолжают обсуждение критериев присоединения новых участников к объединению. Исходя из положений речи министра иностранных дел Бразилии М. Виейры, произнесенной им в ходе совещания министров иностранных дел БРИКС в Нижнем Новгороде, а также из его комментариев представителям СМИ, может быть сделан вывод, что в настоящий момент об-

3 Костина А. Кандидатский максимум: названы все претенденты на присоединение к БРИКС // Известия. – 2024. – 14 июня. – URL: <https://iz.ru/1712179/anastasiia-kostina/kandidatskii-maksimum-nazvany-vse-pretendenty-na-prisoedinenie-k-briks> (дата обращения: 13.07.2024).

4 Официальное заявление президента Л. Лулы по итогам двусторонней встречи с президентом Колумбии Г. Петро. Declaração do presidente Lula à imprensa após reunião bilateral com o presidente da Colômbia, Gustavo Petro // Presidência da República Federativa do Brasil. – 2024. – 17 de abril. – Попор. яз. – URL: https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/discursos-e-pronunciamentos/2024/declaracao-do-presidente-lula-a-imprensa-apos-reuniao-bilateral-com-o-presidente-da-colombia-gustavo-petro?set_language=pt-br (дата обращения: 14.07.2024).

5 Костина А. Кандидатский максимум: названы все претенденты на присоединение к БРИКС // Известия. – 2024. – 14 июня. – URL: <https://iz.ru/1712179/anastasiia-kostina/kandidatskii-maksimum-nazvany-vse-pretendenty-na-prisoedinenie-k-briks> (дата обращения: 13.07.2024).

суждаются следующие критерии присоединения к организации⁶:

- участниками БРИКС не могут быть государства, которые не признают друг друга;
- членами организации не могут быть государства, правительства которых прибегают к санкционному давлению в отношении других стран;
- кандидаты на вступление в объединение должны выражать поддержку реформе глобального управления в духе полицентричного миропорядка⁷;
- потенциальные кандидаты должны быть заинтересованы в постепенном отказе от примата доллара США в межгосударственном экономическом взаимодействии и принятии мер, необходимых для перехода на взаимные расчеты в национальных валютах;
- кандидат на присоединение должен разделять ценности БРИКС (называемые в официальных документах «духом БРИКС»), основу которых составляют взаимное уважение, понимание интересов и устремлений друг друга, суверенное равенство, сплоченность, солидарность, открытость, укрепление сотрудничества и нацеленность на достижение консенсуса.

Латиноамериканское видение расширения БРИКС

Состав государств, пополнивших ряды БРИКС в январе 2024 г., демонстрирует новую роль, на которую претендует объединение в формирующемся полицентричном миропорядке. Значительно возросла представлен-

ность регионов, включившихся в процесс глобального обновления и построения новой международной системы. Длительные консультации стран – членов БРИКС по вопросу выработки критериев для включения в состав объединения новых членов и стран-партнеров не случайны: необходимо соблюсти тонкий баланс между разумным расширением с учетом регионального представительства (две-три страны-члена, в числе которых присутствует государство, претендующее на региональное лидерство и несколько стран-партнеров из региона, поддерживающих подобную архитектуру) и при этом не допустить размытия объединения и его чрезмерной политизации.

Бразилия, традиционно находившаяся в авангарде инициатив БРИКС, в настоящее время борется за возможность выступать от лица всего латиноамериканского региона. В данной ситуации задача Бразилии заключается в лоббировании включения в состав объединения своих политических союзников в регионе, а также в выстраивании прочных связей с латиноамериканскими государствами, обладающими геостратегическим, торгово-экономическим и логистическим потенциалом, с целью их постепенного включения в орбиту бразильского регионального влияния. При этом стремление бразильского правительства сформулировать ясный набор критериев для вступления в расширенный БРИКС объясняется также желанием не допустить массового присоединения к объединению китайских, индийских и российских «протееж». Особенно обостри-

6 Речь министра иностранных дел Бразилии М. Виейры на первой рабочей встрече глав внешнеполитических ведомств стран БРИКС. Discurso do Ministro Mauro Vieira na primeira sessão de trabalho da reunião de Ministros de Relações Exteriores dos BRICS // Ministério das Relações Exteriores do Brasil. – 2024. – 10 de junho. – Португ. яз. – URL: <https://www.gov.br/mre/pt-br/centrais-de-contenido/publicacoes/discursos-artigos-e-entrevistas/ministro-das-relacoes-exteriores/discursos-mre/mauro-vieira/discurso-do-ministro-mauro-vieira-na-primeira-sessao-de-trabalho-da-reuniao-de-ministros-de-relacoes-exteriores-dos-brics> (дата обращения: 14.07.2024).

7 Речь идет и о реформе Совета Безопасности ООН, который более не справляется с урегулированием международных кризисов, что особенно ярко продемонстрировали события последних месяцев в Секторе Газа.

эту ситуацию «демарш» нового аргентинского правительства, в результате которого Латинская Америка пока остается недостаточно представленной в структуре БРИКС в страновом отношении.

Прогрессивно мыслящие общественные и политические деятели региона осознают, что в среднесрочной перспективе вступление в расширяющийся БРИКС способно усилить роль того или иного латиноамериканского государства в геоэкономической структуре складывающегося полицентрического миропорядка [Крылов, Глухов, 2024].

В академических кругах Латинской Америки с середины 2010-х годов обсуждаются перспективы расширения и дальнейшей институционализации БРИКС: в 2024 г. эта дискуссия не теряет актуальности. Научные публикации 2010-х годов в основном были посвящены осознанию государствами, составляющими «ядро» БРИКС, своего потенциала в качестве основных движущих сил, формирующих полицентричный миропорядок [Da Silva, 2013], и роста их влияния на геостратегические процессы в Южном полушарии [Bonette, 2021].

В начале третьего десятилетия XXI в. возросло число исследований, посвященных рассмотрению роли государств – членов БРИКС в создании новых международных экономических структур [Fernandes, 2022], которые позволили бы преодолеть гегемонию западных экономик [Cabello, Ortiz, Sosa, 2021].

Группа исследователей из Федерального университета Пелотас, расположенного на юге бразильского штата Риу-Гранди-ду-Сул, пришла к выводу о том, что, несмотря на общее устремление государств – членов БРИКС к реформированию международной экономической системы, по состоянию на 2022 г. критические программы по противодействию либеральному международному порядку так и не были согласованы. Авторы

объясняют подобную ситуацию расхождением позиций отдельных участников объединения [Daldegan, Perachi, Souza, 2022].

В публикациях отдела исследований БРИКС юридического факультета Университета Сан-Паулу высказывается предположение, что расширение объединения в наибольшей степени отвечает интересам Китая и России, в то время как Бразилия и Индия опасаются ослабления БРИКС и его превращения в структуру, дублирующую формат «Группы семидесяти семи». По мнению бразильских исследователей, государства – члены БРИКС могли бы усилить свое влияние на глобальные экономические процессы посредством включения возможно широкого круга заинтересованных государств в проекты Нового банка развития, а также за счет создания «организации сотрудничества по линии Юг – Юг и устойчивому развитию», которая стала бы альтернативой Организации экономического сотрудничества и развития (ОЭСР) [Bueno, 2023].

К числу положительных сторон расширения БРИКС латиноамериканские исследователи относят укрепление цивилизационного диалога, оздоровление региональных интеграционных объединений за счет появления новых направлений торгово-экономического взаимодействия, возникновение двусторонних и многосторонних проектов, основанных на принятии уникальности делового подхода государств-партнеров [Shulz, 2023]. В публикациях, выдержанных в критической тональности, указывается на значительную роль Китая в экономических проектах БРИКС для развивающихся государств Южного полушария [Delcourt, 2024]. Авторы высказывают сомнения относительно перспектив данных проектов, полагая, что при их реализации Китай будет исходить из собственных геоэкономических интересов, пренебрегая

реальными потребностями государств Глобального Юга [Vadell, 2019].

М. Росас Гонсалес из Национального автономного университета Мексики посвятила свое исследование различиям в подходах государств – участников БРИКС к потенциальному введению санкций в ответ на агрессивные действия США и других государств «коллективного Запада»: она стремится доказать, что к контрсанкционным мерам готовы прибегнуть лишь Китай и Россия, поскольку торгово-экономическая и инвестиционная взаимозависимость других участников расширенного БРИКС со странами Запада остается довольно высокой [Rosas González, 2024].

Бразильский эксперт по международным отношениям, обозреватель журнала *America's Quarterly*, приглашенный эксперт Фонда Карнеги за международный мир (Вашингтон, США), сотрудник Фонда Жетулио Варгаса О. Стюнкель отмечает, что «времена, когда членство в БРИКС давало Бразилии только преимущество, подошли к концу» в связи с тем, что Китай и Россия «добились включения антизападных формулировок в итоговые декларации саммитов БРИКС, а также преодолели внутреннее сопротивление Бразилиа и Дели, настояв на включении в объединение новых членов»⁸.

По мнению О. Стюнкеля, многократные заявления президента Бразилии Л. Лулы о неконфронтационном характере БРИКС расходятся с актуальным положением дел в объединении. Действующие бразильские дипломаты, работающие по линии БРИКС, указывают на то, что с включением

новых членов Бразилиа теряет способность контролировать динамику внутри объединения, а также сталкивается со всё большими трудностями в части проведения равноудаленного внешнеполитического курса⁹. В своей публикации для журнала *Foreign Affairs* О. Стюнкель высказывает предположение о том, что внутренняя борьба между антизападными (Китай, Россия, Иран¹⁰) и «неприсоединившимися» государствами (прежде всего Индией и Бразилией, заинтересованными в сохранении контактов с Западом) определит будущее БРИКС и будет иметь важные последствия для глобального порядка [Gabuev, Stuenkel, 2024].

О. Стюнкель полагает, что БРИКС становится опорой китаеццентричного порядка, а также подвергает критике нерешительную политику США в Латинской Америке, инертную стратегию ЕС на переговорах с МЕРКОСУР, которые, по его мнению, вызывают растущее недоумение в Бразилиа, Буэнос-Айресе и других латиноамериканских столицах. Включение одного из латиноамериканских государств в БРИКС, вероятно, способно «пробудить Запад от его пассивности»¹¹.

Взгляд Вашингтона на расширение БРИКС

США традиционно рассматривают Латинскую Америку в качестве подконтрольного региона, реализация внешнеполитических интересов в котором требует ограниченных вложений. Несмотря на то, что администрация Д. Байдена поставила цель по продвижению обнов-

8 Stuenkel O. Brazil's BRICS Balancing Act Is Getting Harder // *Americas Quarterly*. – 2024. – October 21. – URL: <https://www.americasquarterly.org/article/brazils-brics-balancing-act-is-getting-harder/> (дата обращения: 24.10.2024).

9 Ibid.

10 Ferragamo M. What Is the BRICS Group and Why Is It Expanding? // *Council on Foreign Relations*. – 2024. – October 18. – URL: <https://www.cfr.org/background/what-brics-group-and-why-it-expanding> (дата обращения: 24.10.2024).

11 Stuenkel O. How BRICS Expansion Will Impact South America // *Americas Quarterly*. – 2023. – August 24. – URL: <https://www.americasquarterly.org/article/how-brics-expansion-will-impact-south-america/> (дата обращения: 09.10.2024).

ленной внешнеполитической повестки в отношении государств Латинской Америки, ее успехи на этом направлении оказались весьма скромными в связи с необходимостью активно противодействовать расширению влияния Китая, а также сохранять объемы военной помощи Украине и Израилю.

США оказывают финансовую поддержку только тем государствам региона, которые готовы беспрекословно принимать американскую концепцию демократии. При этом всё большее число государств Латинской Америки стремятся к возможно большей диверсификации своих внешнеполитических и внешнеэкономических связей. Данным обстоятельством успешно воспользовался Китай, предложивший эффективную программу сотрудничества Гондурасу, Доминиканской Республике, Колумбии, Коста-Рике, Никарагуа и Панаме, что отразилось на объемах взаимодействия как с США, так и с подконтрольными США тайваньскими компаниями¹².

Официальный Вашингтон не считает БРИКС серьезным геополитическим конкурентом, о чём прямо заявил советник президента США по национальной безопасности Д. Салливан 22 августа 2023 г.¹³ В свою очередь, министр финансов США Д. Йеллен в выступлении перед Конгрессом заявила, что инициативы государств БРИКС по дедоллари-

зации не являются серьезным вызовом, а представляют собой «естественное стремление к диверсификации контактов»¹⁴. Научный сотрудник Женевского центра по политике безопасности Г. Моностириакас разделяет позицию американского руководства, называя БРИКС «карточным домиком» и указывая на критическую сумму противоречий между государствами объединения¹⁵.

США рассчитывают на то, что их участие в Североатлантическом альянсе (НАТО), оборонном альянсе АУКУС, а также дальнейшее развитие двусторонних отношений с Японией, Кореей, Саудовской Аравией и латиноамериканскими союзниками нивелирует «скромные геополитические» успехи БРИКС. В то же время эксперты Института мира США А. Галлахер и А. Читхем призывают американское руководство с вниманием отнестись к тому, что более тридцати государств официально заявили о своем стремлении присоединиться к БРИКС. А. Галлахер указывает на то, что принятие большого числа государств в объединение может снизить его эффективность, а также выражает сомнение в скором появлении единой валюты БРИКС, однако обращает внимание американского руководства на необходимость следить за дальнейшей институционализацией БРИКС и укреплять стратегические связи с Саудовской Аравией, Индией и Вьетнамом¹⁶.

12 Кравцов Д. Стратегия США в отношении Латинской Америки // Российский совет по международным делам. – 2023. – 26 сентября. – URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/strategiya-ssha-v-otnoshenii-latinskoj-ameriki/> (дата обращения: 14.10.2024).

13 Press Gaggle by National Security Advisor Jake Sullivan // The White House. – 2023. – August 22. – URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/press-briefings/2023/08/22/press-gaggle-by-national-security-advisor-jake-sullivan-2/> (дата обращения: 14.10.2024).

14 Zerzan G. Ignoring BRICS Expansion Threatens America's Economic Security // Newsweek. – 2024. – January 12. – URL: <https://www.newsweek.com/ignoring-brics-expansion-threatens-americas-economic-security-opinion-1859634> (дата обращения: 14.10.2024).

15 Monastiriakos G. The BRICS Is Not a Strategic Threat to the United States // Geopolitical Monitor. – 2023. – September 7. – URL: <https://www.geopoliticalmonitor.com/the-brics-is-not-a-strategic-threat-to-the-united-states/> (дата обращения: 14.10.2024).

16 Gallagher A., Cheatham A. What's Driving a Bigger BRICS and What Does it Mean for the U.S.? // The United States Institute of Peace. – 2024. – October 17. – URL: <https://www.usip.org/publications/2024/10/whats-driving-bigger-brics-and-what-does-it-mean-us> (дата обращения: 18.10.2024); BRICS enlargement – a “non-event” or a stage victory against the West? // Friedrich Naumann Foundation. – 2024. – March 27. – URL: <https://www.freiheit.org/latin-america/brics-enlargement-non-event-or-stage-victory-against-west> (дата обращения: 14.10.2024).

Боливия: уверенный полет «андского кондора»

Стремление Боливии стать частью БРИКС неоднократно декларировалось ее представителями на различных уровнях, в том числе президентом страны Л. Арсе¹⁷. В связи с этим заслуживают внимания заявления боливийских властей о том, что страна хотела бы стать стратегическим партнером БРИКС для обеспечения диверсификации экспортных поставок лития, углеводородов и сельскохозяйственной продукции и для увеличения темпов промышленного строительства.

В XXI в. Боливия качественно пересмотрела подходы к геоэкономическому положению страны. Кризис утраты выхода к морю, присутствующий в идейно-ценностном пространстве Боливии со времен завершения Второй Тихоокеанской войны 1879–1883 гг., нашел неожиданное разрешение в начале нынешнего столетия. Боливии не только удалось взять в аренду у перуанского правительства землю для постройки собственного порта на тихоокеанском побережье¹⁸ и согласовать с Аргентиной, Бразилией, Уругваем и Парагваем условия использования крупных портов на атлантическом побережье для боливийского экспорта и импорта,

но и привлечь значительные китайские инвестиции для постройки железнодорожных и автомобильных стратегических транспортных коридоров¹⁹, которые в настоящее время позволяют стране выгодно экспортировать широкую номенклатуру полезных ископаемых, залежи которых были обнаружены и разработаны во второй половине XX – начале XXI в.

Особый интерес в этом контексте представляют значительные запасы боливийского лития: страна располагает 21 млн тонн этого редкоземельного металла (1-е место в мире, 23,6% мировых запасов)²⁰. Таким образом, потенциальное вступление страны в БРИКС позволило бы Боливии навсегда забыть о роли регионального аутсайдера, лишённого выхода к морю, и уверенно шагнуть в будущее.

Начинания Боливии находят положительный отклик в Бразилии. В ходе встречи президентов Бразилии Л. Лулы и его боливийского коллеги Л. Арсе, состоявшейся 9 июля 2024 г. в г. Санта-Крус-де-ла-Сьерра (наиболее населенный город Боливии, главный экономический центр страны), бразильский лидер заявил о поддержке кандидатуры Боливии на вступление в БРИКС, а также на повышение статуса в МЕРКОСУР²¹ (переход от ас-

17 Президент Л. Арсе: Боливия стремится стать стратегическим партнером БРИКС, так как у страны имеются широкие экспортные возможности. Presidente Arce: Bolivia quiere ser un socio estratégico de los BRICS porque tiene una diversidad de productos // Viceministerio de Comunicación. Estado Plurinacional de Bolivia. – 2023. – 31 de agosto. – Исп. яз. – URL: <https://www.comunicacion.gob.bo/?q=20230831/34794> (дата обращения: 23.06.2024).

18 «Боливия Мар»: пятикилометровый коридор на побережье, который Перу предоставила Боливии в аренду на 99 лет. Bolivia Mar: La extensión de 5 kilómetros de la costa que Perú le cedió por 99 años // Agencia infobae. – 2022. – 26 de enero. – Исп. яз. – URL: <https://www.infobae.com/america/peru/2022/01/26/bolivia-mar-la-extension-de-5-kilometros-de-la-costa-que-peru-le-cedio-por-99-anos/> (дата обращения: 23.06.2024).

19 Оливейра Ф. Китай заявляет о новых кредитах для Боливии. Oliveira F. China anuncia novos créditos à Bolívia // Construção Latino-Americana. – 2016. – 7 de outubro – Португ. яз. – URL: <https://www.construcao-latinoamericana.com/news/China-anuncia-novos-creditos-a-bolivia/3121869.article> (дата обращения: 24.06.2024).

20 Литий: Боливия заключила беспрецедентное соглашение с китайским консорциумом по производству аккумуляторов. Lítio: Bolívia fecha acordo inédito com consórcio chinês para fabricar baterias elétricas // Agência «Brasil de Fato». – 2023. – 4 de fevereiro. – Португ. яз. – URL: <https://www.brasildefato.com.br/2023/02/04/litio-bolivia-fecha-acordo-com-consorcio-chines-liderado-por-fabricante-de-bateria-eletrica> (дата обращения: 24.06.2024).

21 Сантос Д. Л. Лула: Бразилия очень положительно относится к перспективе вступления Боливии в БРИКС. Santos D. Lula: Brasil vê como «muito positiva» a entrada da Bolívia nos Brics // Metrópoles. – 2024. – 9 de julho. – Португ. яз. – URL: <https://www.metropoles.com/mundo/lula-brasil-ve-como-muito-positiva-a-entrada-da-bolivia-nos-brics> (дата обращения: 15.07.2024).

социированного членства к полному, одобренный странами – членами общего рынка на саммите в Асунсьоне 8 июля 2024 г.)²². Бразильский президент также подчеркнул значимость торгово-экономического сотрудничества Боливии с «тропическим гигантом»: Ла-Пас остается основным поставщиком природного газа в Бразилию, а также экспортирует значительные объемы минеральных удобрений, которые используются крупными бразильскими агропромышленными предприятиями, прежде всего расположенными в штате Мату-Гроссу-ду-Сул, получившем известность в качестве одного из центров «бразильского агропромышленного чуда».

Л. Лула указал на перспективы сотрудничества предприятий по производству удобрений на бразильско-боливийской границе (район городов Корумба, штат Мату-Гроссу-ду-Сул (Бразилия), и Пуэрто-Кихарро, департамент Санта-Крус (Боливия)). Также Бразилия намеревается поддержать Ла-Пас в постройке предприятий по производству биотоплива²³.

В поддержку кандидатуры Боливии могут высказаться и другие государства – основатели БРИКС. Следует отметить большие перспективы российско-боливийского сотрудничества. В октябре 2023 г. на площадке самого высокогорного ядерного объекта в мире – Центра ядерных испытаний и технологий в Эль-Альто, сооружаемого Госкорпорацией «Росатом» по заказу

Боливийского агентства по атомной энергии (АБЕН), – состоялись торжественная церемония открытия многоцелевого центра облучения и установка в проектное положение корпуса первого в Боливии исследовательского реактора²⁴. Данный исследовательский реактор обеспечит производство радиоизотопной продукции (в том числе для медицинских целей) и будет служить площадкой для обучения боливийских инженеров-ядерщиков.

В церемонии открытия приняли участие генеральный директор Госкорпорации «Росатом» А.Е. Лихачев и президент Боливии Л. Арсе. В декабре 2023 г. Боливия подписала соглашение с компанией *Uranium One Holding*, входящей в состав Госкорпорации «Росатом», о партнерстве в разработке литиевых месторождений с использованием технологии прямой добычи из рассолов солончаков. В рамках данного проекта российская компания предоставит боливийским партнерам технологии и квалифицированную поддержку по организации коммерческой добычи лития [*Lopez Airñes*, 2024].

В свою очередь, в 2023 г. Китай стал одним из ведущих экспортеров в Боливию (объем экспорта составил рекордные 1,17 млрд долл. США). В январе 2024 г. боливийская государственная компания YBL и китайский консорциум CBC подписали соглашение о совместной разработке месторождений лития. По заявлению президента Л. Арсе, на первом этапе реализации двусто-

22 Нери Л. В отсутствие Милея участники саммита МЕРКОСУР встречают Боливию в качестве полноправного члена организации. Nery L. Sem Milei, cúpula do Mercosul abraça a Bolívia como membro pleno do bloco // Agência UOL. – 2024. – 6 de julho. – Порт. яз. – URL: <https://noticias.uol.com.br/politica/ultimas-noticias/2024/07/06/sem-milei-cupula-do-mercotel-abraca-a-bolivia-como-membro-pleno.htm> (дата обращения: 15.07.2024).

23 Правительство Бразилии поддерживает вступление Боливии в БРИКС. Governo do Brasil apoia adesão da Bolívia ao BRICS // TV BRICS – International Media Network. – 2024. – 10 de julho. – Порт. яз. – URL: <https://tvbrics.com/pt/news/governo-do-brasil-apoia-ades-o-da-bol-via-ao-brics/> (дата обращения: 16.07.2024).

24 В Боливии состоялась церемония открытия многофункционального центра облучения и начала монтажа исследовательского реактора // Департамент коммуникаций Госкорпорации «Росатом». – 2023. – 25 октября. – URL: <https://rosatom.ru/journalist/news/v-bolivii-sostoyalas-tseremoniya-otkrytiya-mnogofunktsionalnogo-tsentra-oblucheniya-i-nachala-montazh/> (дата обращения: 16.07.2024).

ронного проекта китайская компания инвестирует в боливийские предприятия порядка 1 млрд долл. США²⁵.

Боливия рассчитывает начать экспорт литиевых аккумуляторов, производимых на базе двух боливийско-китайских промышленных комплексов, к I кварталу 2025 г. Также в феврале 2024 г. боливийский банк *Unión* и торгово-промышленный банк Китая (*ICBC*) пришли к соглашению об использовании национальных валют во взаимных расчетах [Lopez Airñes, 2024].

Таким образом, исходя из обсуждаемых в настоящий момент критериев, можно предположить, что Боливия может претендовать на получение членства в БРИКС в ходе его потенциально нового расширения. Андская страна обладает поддержкой государств – основателей БРИКС, нацелена на активное участие в структурах и проектах многополярного мира, дедолларизацию экономики и высказывается за реформу системы глобального управления. Осложнить вступление Боливии в объединение могут только дополнительные критерии, принимающие во внимание общеэкономические показатели и общественно-политическую стабильность в стране (боливийским властям необходимо стабилизировать обстановку в стране и не допустить массовых протестных выступлений или попыток государственного переворота, подобных той, что произошла 27 июня 2024 г.)²⁶.

Колумбия: «большие надежды» левого поворота

Президент Колумбии Г. Петро придерживается курса на многовекторную политику, который заключается в последовательном сближении с левыми и левоцентристскими правительствами региона (что нашло реальное выражение в интенсификации контактов с Бразилией и восстановлении дипломатических отношений с Венесуэлой в августе 2022 г.) при продолжении сотрудничества с США [Ивановский, 2023]. Подобно другим левым правительствам, администрация Г. Петро делает ставку на продвижение неолиберальной повестки, включающей борьбу против климатических изменений, сохранение биологического разнообразия, преодоление дискриминации по возрастному, гендерному и этническому принципам²⁷. Во внутренней политике правительство Г. Петро стремится к постепенному переходу от сырьевой модели развития к увеличению доли обрабатывающей промышленности и преодолению глубокого неравенства в социальной сфере [Ивановский, 2022].

Совместное заявление президентов Бразилии и Колумбии, подписанное по итогам встречи в Боготе 17 апреля 2024 г., свидетельствует о расширении бразильско-колумбийских контактов и переходе их двусторонних отноше-

25 Молина Ф. Боливия подписала соглашения с китайской и российской компаниями о добыче лития на солончаках. Molina F. Bolivia firma convenios con una empresa china y otra rusa para extraer litio de sus salares // El País. – 2023. – 30 de junio. – Исп. яз. – URL: <https://elpais.com/internacional/2023-06-30/bolivia-firma-convenios-con-una-empresa-china-y-otra-rusa-para-extraer-litio-de-sus-salares.html#> (дата обращения: 17.07.2024).

26 Логинова К. Попытка госпереворота в Боливии: отставной генерал намерился захватить власть // Известия. – 2024. – 27 июня. – URL: <https://iz.ru/1718903/kseniia-loginova/popytka-gosperevorota-v-bolivi-otstavnoi-general-namerilsia-zakhvatit-vlast> (дата обращения: 17.07.2024).

27 Колумбия: мировая держава и глобальный источник жизни. Программа правительства президента Г. Петро и вице-президента Ф. Маркес на 2022–2026 гг. Colombia: potencia mundial de la vida. Programa del gobierno 2022–2026. Presidente Petro. Vicepresidenta Francia // Presidencia de la República de Colombia. – 2023. – 10 de mayo. – Исп. яз. – URL: <https://www.presidencia.gov.co/prensa/Paginas/Conozca-aqui-el-Plan-Nacional-de-Desarrollo-2022-2026-Colombia-potencia-mundial-de-la-vida-230510.aspx> (дата обращения: 19.07.2024).

ний в статус стратегических. Бразилия и Колумбия намереваются совместно продвигать экологическую повестку (сохранение биоразнообразия, защита вымирающих видов, борьба с обезлесением и лесными пожарами, зеленая энергетика) в региональных и международных организациях. Бразилия заявила о готовности выступить в поддержку колумбийского кандидата на пост генерального секретаря Организации Договора о сотрудничестве в бассейне реки Амазонки. Обе страны договорились о продолжении работ по улучшению логистической связности южноамериканского региона в рамках одного из проектов мультимодальных транспортных коридоров, реализуемых организацией «Инициатива по интеграции региональной инфраструктуры Южной Америки» (*IIRSA-Cosiplan*), основной целью которых является повышение транспортной связанности атлантического и тихоокеанского побережий²⁸.

Бразилия и Колумбия активизируют работы по сооружению речных транспортных систем под условным названием «Амазонская ось», в особенности его участка от порта Манаус, штат Амазонас (Бразилия), до порта Манта, департамент Кундинамарка (Колумбия) [Кучинов, Мацур, 2021].

Наблюдается также и сближение с Китаем: в октябре 2023 г. в ходе официального визита президента Г. Петро в Пекин Китай и Колумбия подписали 12 документов о двустороннем сотрудничестве, а также заявили о повыше-

нии уровня отношений, Колумбия поддержала принцип «одного Китая»²⁹.

В последние годы отмечается многократный рост прямых китайских инвестиций в экономику Колумбии, Китай продолжает участвовать в реализации крупных инфраструктурных проектов, включая сооружение железнодорожных и автомобильных магистралей, а также в подготовке к прокладке первых линий метро в столице Колумбии Боготе.

Однако следует отметить, что США остаются основным импортером колумбийских товаров. Так, по итогам 2023 г. США закупили колумбийской продукции на 14,1 млрд долл., заняв 1-е место среди зарубежных импортеров. В свою очередь, Китай и Индия занимают 3-е и 4-е места в списке импортеров.

В 2023 г. Китай закупил колумбийской продукции на 2,46 млрд долл., а Индия – на 2,39 млрд долл. Основу колумбийского экспорта составляют минеральное топливо, нефть и продукты их перегонки, драгоценные металлы, драгоценные и полудрагоценные камни, натуральный и культивированный жемчуг, а также кофе, чай и специи³⁰.

При рассмотрении перспектив включения Колумбии в расширенный состав БРИКС можно констатировать, что политические соображения пока значительно превосходят объективные экономические показатели. Колумбия много лет была одним из стратегических форпостов США в Латинской Америке, в мае 2022 г. президент США Д. Байден подписал постановление о предоставле-

28 Официальное заявление президента Л. Лулы по итогам двусторонней встречи с президентом Колумбии Г. Петро. Declaração do presidente Lula à imprensa após reunião bilateral com o presidente da Colômbia, Gustavo Petro // Presidência da República Federativa do Brasil. – 2024. – 17 de abril. – Порт. яз. – URL: https://www.gov.br/planalto/pt-br/acompanhe-o-planalto/discursos-e-pronunciamentos/2024/declaracao-do-presidente-lula-a-imprensa-apos-reuniao-bilateral-com-o-presidente-da-colombia-gustavo-petro?set_language=pt-br (дата обращения: 14.07.2024).

29 Колумбия и Китай подписали 12 документов о двустороннем сотрудничестве. Colombia y China suscribieron 12 instrumentos de cooperación // Cancillería de la República de Colombia. – 2023. – 25 de octubre. – Исп. яз. – URL: <https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/colombia-china-suscribieron-12-instrumentos-cooperacion> (дата обращения: 19.07.2024).

30 По данным Министерства сельского хозяйства США и базы данных *TrendEconomy*.

нии Колумбии статуса основного союзника США вне НАТО³¹.

Сбалансированный политический курс правительства Г. Петро представляет левым силам региона уникальную возможность «переманить» Колумбию в свой лагерь. Эти соображения подтвердятся в том случае, если Бразилия не снизит своей активности по вовлечению Колумбии в орбиту собственного влияния, совместные региональные и международные проекты и деятельно поддержит заявку Боготы на октябрьском саммите БРИКС. Однако нельзя не признать, что переориентирование колумбийской экономики, а также расширение торгово-экономических связей с Россией, странами Ближнего Востока и Африки потребует немалых временных и материальных инвестиций, а также долговременного пребывания у власти политических сил, ориентированных на включение Колумбии в процессы формирования полицентричного мира.

Венесуэла: «боливарианская неопределенность»

О своем интересе к вступлению в расширенный формат БРИКС и поддержке бразильского видения будущего этого объединения заявил президент Венесуэлы Н. Мадуро в ходе встречи с президентом Бразилии Л. Лулой в Бразилиа 29 мая 2023 г. Венесуэльский лидер отметил, что «БРИКС представляет собой будущее мировой геополитики»³².

В ходе большого телевизионного выступления 20 февраля 2024 г. Н. Мадуро отметил, что «сегодня на смену старому колониальному миру, которому были присущи войны, интервенции, геноцид и комплекс превосходства, приходит новый порядок, в авангарде которого находится БРИКС». По мнению Н. Мадуро, полицентричный мир уже существует и процесс его развития нельзя повернуть вспять. Также венесуэльский лидер выразил уверенность в том, что его страна вскоре станет частью БРИКС³³.

По данным Федерального агентства энергетической информации США, Венесуэла обладает крупнейшими разведанными запасами нефти: к IV кварталу 2023 г. этот показатель составил 303,8 млрд баррелей³⁴. При этом Венесуэла не входит в число десяти крупнейших производителей нефти, что указывает на недостаточную производственную базу и необходимость получения соответствующей технологической помощи от дружественных Венесуэле государств³⁵.

По итогам венесуэльско-китайских переговоров на высшем уровне, которые состоялись в Пекине в сентябре 2023 г., страны повысили уровень двусторонних отношений до так называемого всепогодного стратегического

альянса.

31 Memorandum on the Designation of Colombia as a Major Non-NATO Ally // The White House. – 2022. – May 23. – URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/presidential-actions/2022/05/23/memorandum-on-the-designation-of-colombia-as-a-major-non-nato-ally/> (дата обращения: 19.07.2024).

32 Риге А. Мадуро: Венесуэла стремится стать членом БРИКС, которое «превращается в магнит, притягивающий тех, кто ищет мира и сотрудничества». Rigue A. Maduro: Venezuela quer fazer parte dos BRICS, que está se «transformando em ímã dos que buscam paz e cooperação» // CNN Brasil. – 2023. – 29 de maio. – Португ. яз. – URL: <https://www.cnnbrasil.com.br/internacional/maduro-venezuela-quer-fazer-parte-dos-brics-que-esta-se-transformando-em-ima-dos-que-buscam-paz-e-cooperacao/> (дата обращения: 20.07.2024).

33 Venezuela to be part of BRICS soon: Maduro // Mehr News. – 2024. – February 20. – URL: <https://en.mehrnews.com/news/212192/Venezuela-to-be-part-of-BRICS-soon-Maduro> (дата обращения: 20.07.2023).

34 Top Producers and Consumers of Oil // U.S. Energy Information Administration <https://www.eia.gov/tools/faqs/faq.php?id=709&t=6> (дата обращения: 21.07.2024).

35 Рейтинг стран по запасам нефти: на каком месте Россия // Нефть и капитал. – 2023. – 24 ноября. – URL: <https://oilcapital.ru/news/2023-11-24/rejting-stran-po-zapasam-nefti-na-kakom-meste-rossiya-3088899> (дата обращения: 21.07.2024).

партнерства. Венесуэла стала первой и на данный момент единственной латиноамериканской страной, обладающей таким высоким статусом. В ходе переговоров были подписаны соглашения в сфере экономики и торговли, образования, здравоохранения, туризма, науки и технологий. Венесуэла присоединилась к китайской инициативе «Один пояс – один путь». Китай также остается основным импортером венесуэльской продукции³⁶.

Отношения России и Венесуэлы уже многие годы сохраняют дружеский, доверительный характер. Однако нельзя не отметить, что их политический компонент превалирует над реальным экономическим содержанием. В ходе визита в Каракас заместителя министра иностранных дел России С.В. Вершинина в мае 2024 г. Российская Сторона получила от венесуэльского руководства подтверждение о готовности к расширению сотрудничества и заинтересованности во вхождении в БРИКС³⁷.

Иран, поддерживающий давние дружеские связи³⁸ с Венесуэлой [Глухов, 2023], также может высказаться в пользу инициативы Н. Мадуро, однако говорить о том, что потенциальное рассмотрение кандидатуры Венесуэлы странами «ядра» БРИКС пройдет быстро, было бы оптимистичным, поскольку объединение в первую очередь заинтересовано в экономической и общественно-политической стабильности его новых членов. Неразрешен-

ный территориальный спор с Гайаной из-за региона Эссекибо, оказывающий негативное влияние на военно-политическую стабильность всего латиноамериканского региона, выступает в качестве еще одного осложняющего фактора при рассмотрении венесуэльской заявки.

Куба: туманное будущее Острова Свободы

Министр иностранных дел Кубы Б. Родригес, принимавший участие в совещании глав внешнеполитических ведомств стран БРИКС в Нижнем Новгороде 10–11 июня 2024 г. по приглашению российской стороны, подчеркнул, что взаимодействие в рамках БРИКС открывает перед участниками объединения «новые возможности мирового масштаба»³⁹.

Следует отметить, что участие Кубы в объединении может быть выгодным по ряду причин: речь идет прежде всего о геостратегическом положении Кубы, позволяющем получить контроль над Карибским бассейном и регионом Центральной Америки, а также о доступе к одним из крупнейших в мире запасам никеля и кобальта. Однако социально-экономическое положение Острова Свободы в настоящий момент остается бедственным: Куба переживает сильнейший за последние 30 лет экономический кризис. По данным за 2023 г., 88% населения острова проживает в бедности, ин-

36 Си Цзиньпин и Николас Мадуро объявили о повышении уровня взаимоотношений Китая и Венесуэлы // Российская газета. – 2023. – 13 сентября. – URL: <https://rg.ru/2023/09/13/si-czinpjin-i-nikolas-maduro-obiavili-o-povyshenii-urovnia-vzaimootnoshenij-kitaia-i-venesuely.html> (дата обращения: 21.07.2024).

37 Макеев М. Вершинин: Венесуэла расширяет отношения с Россией и готова к вступлению в БРИКС // Агентство ТАСС. – 2024. – 15 мая. – URL: <https://tass.ru/politika/20807897> (дата обращения: 22.07.2024).

38 «Нерушимая дружба»: Иран и Венесуэла подписали соглашение о сотрудничестве на 20 лет. «Amizade indestrutível»: Irã e Venezuela assinam acordo de cooperação de 20 anos // Globo – G1. – 2022. – 11 de junho. – Португ. яз. – URL: <https://g1.globo.com/mundo/noticia/2022/06/11/amizade-indestrutivel-ira-e-venezuela-assinam-acordo-de-cooperacao-de-20-anos.ghtml> (дата обращения: 22.07.2024).

39 Лавров обсудит с главой МИД Кубы стратегическое партнерство // Агентство ТАСС. – 2024. – 12 июня. – URL: <https://tass.ru/politika/21074967> (дата обращения: 25.07.2024).

фляция достигла рекордных показателей, наблюдается продовольственный кризис, происходят отключения электроэнергии⁴⁰.

Можно констатировать, что санкционное давление США «дает свои плоды», а помощь от Китая, России и других партнеров Гаваны недостаточна для купирования негативных последствий кризиса. Серьезным ударом, по сути, приведшим к энергетическому кризису последних лет, стала политическая нестабильность в Венесуэле, которая ранее осуществляла поставки нефти на остров по льготным ценам.

Таким образом, рассмотрение перспектив присоединения Кубы к БРИКС возможно только после того, как будет выработана ясная и эффективная схема оказания гуманитарной и экономической помощи Гаване, что позволит преодолеть глубокий социально-экономический кризис и организовать работу собственной кубинской добывающей и обрабатывающей промышленности.

Никарагуа и Гондурас: другие форматы партнерства

Никарагуа поддерживает тесные связи с Россией, Китаем и Ираном. По заявлению президента национальной ассамблеи Никарагуа П. Лопес, страна рассчитывает получить под-

держку государств БРИКС в борьбе с бедностью⁴¹. В свою очередь, советник президента Никарагуа по вопросам инвестиций Л. Ортега «на полях» ПМЭФ-2024 заявил о четкой позиции страны, заключающейся в том, чтобы стать страной-партнером БРИКС. Летом 2024 г. состоялись предварительные консультации на эту тему с представителями российской внешнеполитического ведомства⁴².

Официальные сведения о заявке Гондураса на вступление в БРИКС или присоединение к объединению в качестве страны-партнера отсутствуют. Однако 10 июня 2023 г. в штаб-квартире Нового банка развития БРИКС в Шанхае президент Гондураса С. Кастро представила главе Банка, экс-президенту Бразилии Д. Роуссефф, официальное обращение с просьбой о присоединении к Банку БРИКС⁴³. В поисках финансирования правительство Гондураса приняло решение переориентироваться на государства, поддерживающие развитие политических и экономических структур, альтернативных западным. В марте 2023 г. Гондурас восстановил дипломатические отношения с Китаем, официально признав Тайвань неотъемлемой частью КНР. Посольство Гондураса в Тайбее было немедленно закрыто, а уже в июне 2023 г. открылось дипломатическое представительство Гондураса в Пекине⁴⁴.

40 Топкасова Г. Россия и Куба: перспективы сотрудничества // Российский совет по международным делам. – 2024. – 15 мая. – URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/columns/sandbox/rossiya-i-kuba-perspektivy-sotrudnichestva/> (дата обращения: 25.07.2024).

41 Хамова Е. Люди БРИКС: Никарагуа и ЦАР выразили желание присоединиться к организации // Известия. – 2024. – 17 февраля. – URL: <https://iz.ru/1651606/ekaterina-khamova/liudi-briks-nikaragua-i-tcar-vyrazili-zhelanie-prisoedinitsia-k-organizatsii> (дата обращения: 24.07.2024).

42 Никарагуа ведет переговоры о вступлении в БРИКС // РИА Новости. – 2024. – 7 июня. – URL: <https://ria.ru/20240607/nikaragua-1951373387.html> (дата обращения: 24.07.2024).

43 Гондурас подал заявку на вступление в банк БРИКС. Honduras apresenta pedido de entrada no Banco dos BRICS // Agência Poder 360. – 2023. – 11 de junho. – Португ. яз. – URL: <https://www.poder360.com.br/poder-internacional/internacional/honduras-apresenta-pedido-de-entrada-no-banco-dos-brics/> (дата обращения: 24.07.2024).

44 После разрыва отношений с Тайванем Гондурас открывает свое посольство в Китае. Depois de romper com Taiwan, Honduras abre embaixada na China // Agência Poder 360. – 2023. – 11 de junho. – Португ. яз. – URL: <https://www.poder360.com.br/poder-flash/depois-de-romper-com-taiwan-honduras-abre-embaixada-na-china/> (дата обращения: 24.07.2024).

Заключение

Расширение БРИКС, произошедшее в январе 2024 г., придало объединению импульс к дальнейшему развитию. Если еще несколько лет назад рассуждения о формировании в рамках БРИКС будущей структуры полицентричного мира могли прозвучать как оптимистичное прожектерство, то сегодня активность всё большего числа государств на этом направлении и их живой интерес к БРИКС проявляется всё ярче.

Вопрос о расширении представительства Латинской Америки уже стоит перед объединением. Исходя из проведенного анализа политических и экономических предпосылок вступления в БРИКС+ Боливии, Колумбии, Венесуэлы, Кубы, Никарагуа и Гондураса, можно сделать вывод, что вероятность включения в состав объединения Боливии и Колумбии в качестве полноправных членов весьма велика. Многие будут зависеть от политической воли и дипломатического искусства бразильского руководства, которое получает возможность выступить в роли регионального лидера и сформировать мощную коалицию единомышленников, разделяющих левоцентристские идеалы и общее видение будущего.

Потенциальное включение Боливии в состав объединения представляется наиболее выгодным как для Китая, так и для России в связи с большим количеством совместных проектов по развитию экономики и энергетики. Что касается кандидатуры Колумбии, то инициатива Бразилии по поддержке Боготы может встретить положительный отклик Китая, который стремится к последовательному расширению своего влияния в регионе. Следует отметить, что Китай пойдет на значительное увеличение инвестиций в колумбийскую экономику и попытку «перехвата»

контроля над колумбийским рынком только в том случае, если в Колумбии на длительный период установится доминирование левоцентристских сил.

При этом, несмотря на большой экономический потенциал Венесуэлы (связанный с геологоразведкой, разработкой и рациональным использованием ее природных богатств) и геостратегическую значимость Кубы, включение этих стран в расширенный состав БРИКС займет несколько больше времени. На настоящем этапе подобная перспектива вызовет возражения со стороны той части членов объединения, которая стремится уберечь БРИКС от «размытия» за счет включения экономически и политически нестабильных государств.

Руководство Никарагуа и правительство Гондураса объективно оценивают свою потенциальную роль в объединении в качестве государств-реципиентов (различной помощи, прежде всего экономической), поэтому изначально более скромно и ясно сформулировали свой запрос: Никарагуа претендует на статус страны – партнера БРИКС, а Гондурас стремится стать частью Нового банка развития.

Большим потенциалом для политической и научной дискуссии обладают критерии, которые будут выработаны странами БРИКС+ для включения в объединение новых членов и стран-партнеров. С политической точки зрения данные критерии получили весьма целостное оформление, однако открытым остается вопрос о том, как следует оценивать экономическую состоятельность потенциальных кандидатов.

Вступление в объединение Колумбии и Боливии и их последующая интеграция в совместные экономические проекты государств – участников БРИКС представляется весьма выгодным развитием событий для России.

Расширение БРИКС за счет стран Латинской Америки способно повысить динамику российских торгово-экономических контактов в регионе и нивелировать общее отставание отечественной деловой активности от западных и местных инвесторов посредством «повторного открытия» Латинской Америки [Кузнецов, 2022].

С внешнеполитической точки зрения переход возможен большего числа стран Латинской Америки в лагерь сторонников полицентричного миропорядка усиливает позиции мирового большинства и открывает дополнительные возможности для расширения и интенсификации международно-политического сотрудничества со странами региона.

Список литературы

- Аватков В.А. Контуры нового миропорядка и рост агрессивности Запада // Свободная мысль. – 2022. – № 4 (1694). – С. 21–26.
- Глухов И.Д. Эволюция внешнеполитического курса Ирана в Латинской Америке в контексте трансформации системы международных отношений // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 3 (3). – С. 77–96. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.03.05.
- Евстафьев Д.Г. Шагнуть за порог глобального мира // Россия в глобальной политике. – 2023. – Том 21. – № 2 (120). – С. 9–21. – DOI: 10.31278/1810-6439-2023-21-2-8-21.
- Ивановский З.В. Колумбия: смена парадигмы? Вызовы и перспективы «левого дрейфа» // Свободная мысль. – 2022. – № 4 (1694). – С. 69–84.
- Ивановский З.В. Политические сдвиги в Латинской Америке. Новые реалии, вызовы и возможности // Свободная мысль. – 2023. – № 1 (1697). – С. 129–144. – DOI: 10.24412/0869-4435-2023-11697-129-144.
- Крылов Д.С., Глухов И.Д. Восточный вектор расширения БРИКС: синергия Ближнего Востока и Латинской Америки // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. – 2023. – Том 16. – № 6. – DOI: 10.31249/kg/2023.06.03.
- Кузнецов А.В. Прямые инвестиции из России в страны Латинской Америки // Актуальные проблемы Европы. – 2022. – № 3 (115). – С. 254–269. – DOI: 10.312.249/ape/2022.03.11.
- Кучинов П.А., Мацур В.А. Межокеанические транспортные коридоры Южной Америки. Инструмент внутрирегиональной интеграции и китайского экономического влияния // Латинская Америка. – 2021. – № 11. – С. 6–19. – DOI: 10.31857/S0044748X0017108-7.
- Яковлев П.П. БРИКС после расширения: западная стратегия сдерживания // Перспективы. – 2024. – 31 июля. – URL: https://www.perspektivy.info/oykumena/ekdom/briks_posle_rasshirenija_zapadnaja_strategija_sderzhivaniya_2024-07-31.htm (дата обращения: 01.08.2024).
- Bonette L. Governança global e zonas periféricas continentais de influência dos BRICS // Caderno Organização Sistêmica. – 2021. – Vol. 1, N 1. – P. 54–71. – Португ. яз. – URL: <https://www.cadernosuninter.com/index.php/organizacao-sistemica/article/view/361> (дата обращения: 26.08.2024).
- Bueno E. A expansão dos BRICS: critérios de adesão e novas formas de institucionalização // Grupo de Estudos sobre os BRICS. Universidade de São Paulo. – 2023. – 21 de julho. – Португ. яз. – URL: <https://sites.usp.br/gebrics/a-expansao-dos-brics-criterios-de-adesao-e-novas-formas-de-institucionalizacao/> (дата обращения: 25.08.2024).
- Cabello A., Ortiz E., Sosa M. Creciente importancia de los BRICS en la gobernanza financiera y economía globales // Re-

vista Oikos Polis. – 2021. – Vol. 6, N 1. – P. 135–184. – Исп. яз.

Da Silva R. Considerações sobre os novos atores globais no século XXI // Revista Acadêmica de Relações Internacionais. Universidade Federal de Santa Catarina. – 2013. – Vol. 1, N 3. – P. 22–36. – Португ. яз.

Daldegan W., Perachi A., Souza C. O BRICS na governança global: uma análise a partir da contestação e contra-institucionalização em Michael Zürn // Revista Sul-Americana de Ciência Política. – 2022. – Vol. 8, N 2. – P. 1–17. – Португ. яз. – DOI: 10.15210/rsulacp.v8i2.23372.

Delcourt L. BRICS+: une alternative pour le Sud global? // Alternatives Sud. – 2024. – Vol. 21, N 1. – Франц. яз. – URL: <https://www.cetri.be/BRICS-une-alternative-pour-le-Sud?lang=fr> (дата обращения: 26.08.2024).

Fernandes A. Novo Banco de Desenvolvimento e as redes de inovação: os BRICS ainda podem ser os tijolos de uma nova ordem econômica? // Revista Outras Fronteiras. – 2022. – Vol. 9, N 2. – P. 50–66. – Португ. яз.

Gabuev A., Stuenkel O. The Battle for the BRICS // Foreign Affairs. –

2024. – September 24. – URL: https://www.foreignaffairs.com/russia/battle-brics?check_logged_in=1&utm_medium=promo_email&utm_source=lo_flows&utm_campaign=article_link&utm_term=article_email&utm_content=20241025 (дата обращения: 09.09.2024).

Lopez Airñes F. Bolivia and the BRICS objective // Transatlantic Policy Quarterly. – 2024. – March 20. – URL: <http://turkishpolicy.com/article/1237/bolivia-and-the-brics-objective> (дата обращения: 16.07.2024).

Rosas González M. Los BRICS ante las sanciones: retrovisión y perspectivas // Revista de relaciones internacionales de la UNAM. – 2024. – N 149. – P. 15–52. – Исп. яз.

Schulz J. BRICS+ y el nuevo diseño de la multipolaridad // Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales. – 2023. – N 8. – P. 11–17. – Исп. яз.

Vadell J. La iniciativa BRICS y China: entre la emergencia y la irrelevancia // Nova Economia. – 2019. – Vol. 29, N 2. – P. 401–428. – Исп. яз. – DOI: 10.1590/0103-6351/5410.

DOI: 10.31249/kgt/2024.05.05

Latin America's Integration into BRICS: Challenges and Prospects

Ivan D. GLUKHOV

Research Fellow, Department of Interdisciplinary Studies
Institute of Scientific Information for Social Sciences of the Russian Academy
of Sciences (INION RAN)
Nakhimovsky Avenue, 51/21, Moscow, Russian Federation, 117418
E-mail: ivguerreirodapaz@gmail.com
ORCID: 0009-0001-2252-533X

CITATION: Glukhov I.D. (2024). Latin America's Integration into BRICS: Challenges and Prospects. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law*, vol. 17, no. 5, pp. 82–102 (in Russian).
DOI: 10.31249/kgt/2024.05.05

Received: 02.09.2024.

Revised: 25.10.2024.

ABSTRACT. *The article examines the prospects of Latin American states joining BRICS in its possible next enlargement. It explores the reasons why Russia, China, and Brazil (acting as a regional leader in Latin America) may be interested in Bolivia, Venezuela, Honduras, Colombia, Cuba, and Nicaragua joining the grouping. The main political and economic prerequisites for the admission of the aforementioned states to BRICS are identified. The political criteria set by the BRICS “core” member states for accession candidates are outlined. The discussion among the member countries regarding the legal formalization and conceptualization of the new status of interaction with the grouping, referred to as a “BRICS partner country,” is examined. It is concluded that Bolivia’s potential inclusion in the grouping seems to be the most favorable for both China and Russia due to the large number of joint projects related to economic and energy development. In turn, Brazil’s initiative to support Colombia’s candidacy may be met with a positive response from China, which seeks to consistently expand its influence in Latin America. At the same*

time, despite the great economic potential of Venezuela and the geostrategic importance of Cuba, the inclusion of these countries in the enlarged BRICS is still difficult due to the fact that some members of the grouping seek to avoid weakening it through the inclusion of economically and politically unstable states. Some candidates do not aspire to join BRICS as full members: the authorities of Nicaragua have declared their desire to obtain the status of a BRICS partner country, while the leadership of Honduras has announced plans to join the New Development Bank.

KEYWORDS: multipolarity, world order, BRICS, Russia, Latin America, Bolivia, Colombia, Global South.

References

- Avatkov V.A. (2022). The Outlines of the New World Order and the Aggressiveness of the West. *Svobodnaya mysl*. No. 4, pp. 21–26 (in Russian).
Bonette L. (2021). Global Governance and Continental Peripheral Regions of

BRICS Influence. *Caderno Organização Sistêmica*. Vol. 1, no. 1, pp. 54–71 (in Portuguese). Available at: <https://www.cadernosuninter.com/index.php/organizacao-sistemica/article/view/361>, accessed 26.08.2024.

Bueno E. (2023). The Expansion of BRICS: Membership Criteria and New Forms of Institutionalization. *Grupo de Estudos sobre os BRICS. Universidade de São Paulo*. July 21 (in Portuguese). Available at: <https://sites.usp.br/gebrics/a-expansao-dos-brics-criterios-de-adesao-e-novas-formas-de-institucionalizacao/>, accessed 25.08.2024.

Cabello A., Ortiz E., Sosa M. (2021). Growing Importance of the BRICS on the Global Financial Governance and the Economy. *Revista Oikos Polis*. Vol. 6, no. 1, pp. 135–184 (in Spanish).

Daldegan W., Perachi A., Souza C. (2022). BRICS in Global Governance: an Analysis based on the Contestation and Counter-Institutionalization in Michael Zürn. *Revista Sul-Americana de Ciência Política*. Vol. 8, no. 2, pp. 1–17 (in Portuguese). DOI: 10.15210/rsulacp.v8i2.23372.

Da Silva R. (2013). BRICS: Considerations on the New Global Actors in XXI Century. *Revista Acadêmica de Relações Internacionais. Universidade Federal de Santa Catarina*. Vol. 1, no. 3, pp. 22–36 (in Portuguese).

Delcourt L. (2024). *BRICS+: An Alternative for the Global South?* Paris: Éditions Syllepse, 180 pp. (in French).

Evsstafiev D.G. (2023). Step Beyond the Boundaries of the Global World. *Russia in Global Affairs*. Vol. 21, no. 2, pp. 9–21 (in Russian). DOI: 10.31278/1810-6439-2023-21-2-8-21.

Fernandes A. (2022). New Development Bank and Innovation Networks: Can the BRICS States Still Be the Bricks of a New Economic Order? *Revista Outras Fronteiras*. Vol. 9, no. 2, pp. 50–66 (in Portuguese).

Gabuev A., Stuenkel O. (2024). The Battle for the BRICS. *Foreign Affairs*. September 24. Available at: <https://www.foreignaffairs.com/russia/battle-brics>, accessed 09.09.2024.

Glukhov I.D. (2023). Evolution of Iran's Foreign Policy in Latin America within Transformation of International Relations. *Middle & Post-Soviet East*. No. 3, pp. 77–96 (in Russian). DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.03.05.

Ivanowski Z.V. (2022). Colombia: a Paradigm Change? Challenges and Prospects of the “Left Shift”. *Svobodnaya mysl*. No. 4, pp. 69–84 (in Russian).

Ivanowski Z.V. (2023). Political Shifts in Latin America. New realities, challenges and opportunities. *Svobodnaya mysl*. No. 1, pp. 129–144 (in Russian).

Krylov D.S., Glukhov I.D. (2023). BRICS Broadens to the East in Search of Interregional Synergy. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law*. Vol. 16, no. 6 (in Russian). DOI: 10.31249/kgf/2023.06.03.

Kuchinov P.A., Matsur V.A. (2021). South American Interoceanic Transport Corridors. An Instrument of Intraregional Integration and Chinese Economic Influence. *Latinskaya Amerika*. No. 11, pp. 6–19 (in Russian). DOI: 10.31857/S0044748X0017108-7.

Kuznetsov A.V. (2022). Russian Direct Investment in Countries of Latin America. *Current Problems of Europe*. No 3, pp. 254–269 (in Russian). DOI: 10.312.249/ape/2022.03.11.

Lopez Airñes F. (2024). Bolivia and the BRICS objective. *Transatlantic Policy Quarterly*. March 20. Available at: <http://turkishpolicy.com/article/1237/bolivia-and-the-brics-objective>, accessed 16.07.2024.

Rosas González M. (2024). The BRICS in the Face of Sanctions: Retrovision and Perspectives. *Revista de relaciones internacionales de la UNAM*. No. 149, pp. 15–52 (in Spanish).

Schulz J. (2023). BRICS+ and the New Design of Multipolarity. *Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales*. No. 8, pp. 11–17 (in Spanish).

Vadell J. (2019). The BRICS Initiative and China: Between Emergence and Irrelevance. *Nova Economia*. Vol. 29, no. 2, pp. 401–428 (in Spanish). DOI: 10.1590/0103-6351/5410.

Yakovlev P.P. (2024). BRICS after Expansion: The Western Strategy of Containment. *Perspektivy*. July 31, 2024 (in Russian). Available at: https://www.perspektivy.info/oykumena/ekdom/briks_posle_rasshirenija_zapadnaja_strategija_sderzhivaniya_2024-07-31.htm, accessed: 01.08.2024.